

## Servicios sociales



Dos mujeres en el Centro Residencial Sanitas de Tarragona. FOTO: ÀNGEL ULLATE

### Las familias vulnerables pagarán menos por una plaza en las residencias

La Generalitat aumenta su aportación de 747 a 1.239 euros por persona y suprime el copago para los que tienen discapacidad

JUANFRAN MORENO MARCELO  
TARRAGONA

Tras once años de espera, la Generalitat ha dado el paso que muchas familias esperaban. El Govern ha anunciado que la ayuda del PEV (prestación económica vinculada) para acceder a plazas para las residencias geriátricas privadas aumentará de 747 a 1.239 millones de euros, en un incremento que supone casi 500 euros más al mes.

Los beneficiarios de esta ayuda son las personas que tienen concedida una plaza en una residencia pública, pero a la que no pueden acceder por estar llenas. Entonces, se les concede una plaza en una residencia con plazas acreditadas a la espera de acceder a la públi-

ca. La PEV sirve para ayudar a pagar esa plaza privada o para que puedan recibir ayuda domiciliaria o asistir a un centro de día.

Los beneficiarios deben tener una renta máxima de 1.239 euros al mes (ahora la ayuda era de 747 euros, 492 menos). Teniendo en cuenta que una plaza residencial tiene un precio de referencia de 2.002 euros al mes, el nuevo importe máximo de la prestación permitirá cubrir cerca del 62% del coste de una plaza en lugar del 37,2%. Esto favorece sobre todo a aquellas familias más vulnerables que con la antigua prestación no tenían suficiente poder económico como para poder afrontar un copago en una residencia.

Las prestaciones económicas vinculadas no se actualizaban des-

### 492

● euros se incrementará la ayuda del PEV (prestación económica vinculada) para acceder a plazas para las residencias geriátricas.

### 37,2%

● era el importe máximo que a día de hoy cubría la prestación y que en las próximas semanas va a pasar a cubrir hasta un 62%.

de el año 2012, por lo que han estado durante once años congeladas. Un tiempo demasiado prolongado, puesto que el nivel de vida ha ido subiendo y dejando cada vez a más personas en jaque. ¿Pero qué son exactamente las PEV? Pues bien, se trata de unas ayudas personales que se otorgan en función del grado de dependencia, teniendo en cuenta su capacidad económica. La PEV se destina a cubrir los gastos de los servicios que se contemplan en el Programa Individual de Atención (PIA) que deben tener las personas con dependencia, cuando no es posible la atención en un servicio público o concertado.

Por otro lado, el Govern también ha fijado mejoras de la prestación mínima que puede percibir un usuario de residencia que ocupe una plaza PEV, que se determina en función de la renta. En este sentido, el Estado estableció un mínimo de 150 y 200 euros para personas valoradas con un grado II o III de dependencia y en Catalunya, se ampliarán hasta los 200 y 250 euros mensuales. La última gran medida anunciada es que se va a suprimir el copago para aquellas personas que tienen pluridiscapacidad o discapacidad y acuden a centros de día.

Cinta Pascual, Presidenta de l'Associació Catalana de Recursos Assistencials (ACRA), atiende al Diari pocas horas después de conocer la noticia y el tono de su voz refleja la satisfacción que existe tras conocer todas las medidas anunciadas: «Han puesto sobre la mesa una serie de reclamaciones que llevábamos tiempos recla-

#### El dato

#### La Generalitat pide más apoyo económico al Gobierno español

«El sistema de dependencia ha quebrado», señaló el concejero de Derechos Sociales de la Generalitat, Campuzano, quien indicó que si Madrid no da un giro y apuesta por un modelo de financiación «sostenible y estable», no se podrá atender la llegada del baby boom.



**Una persona muere cada 12 minutos esperando las prestaciones o servicios del Sistema de la Dependencia**  
Esta es una de las conclusiones que extrae el Observatorio de la Dependencia en su informe publicado ayer.



**¿Cuánto cuesta una plaza privada?**  
Pese a que en las públicas se otorgan diferentes ayudas, una privada puede llegar a costar cerca de unos 2.000 euros, dependiendo del centro.

## Oferta de plazas por comarca abril 2023

Comarcas	Total de plazas	Plazas públicas (propias, concertadas o colaboradoras)	Plazas privadas acreditadas para recibir la PEV	Plazas privadas no acreditadas para recibir la PEV
Alt Camp	390	211	165	14
Baix Camp	1.462	1.016	422	24
Baix Ebre	615	404	211	0
Baix Penedès	708	450	210	48
Conca de Barberà	280	196	84	0
Montsià	620	493	127	0
Priorat	169	140	29	0
Ribera D'Ebre	238	218	20	0
Tarragonès	1.340	921	419	0
Terra Alta	114	94	20	0
<b>Total general</b>	<b>5.936</b>	<b>4.143</b>	<b>1.707</b>	<b>86</b>

FUENTE: DEPARTAMENT DE DRETS SOCIALS

mando. Ahora sí que me toca ser optimista porque el Govern parece que ha cumplido y seguramente podremos avanzar». La presidenta avanza en su discurso y sobre todo se acuerda de todas las familias que han visto como de un día para otro, su vida puede cambiar de manera radical: «A nosotros nos da aire, pero para las familias es maravilloso. Me alegro por todas las personas que llevan tanto tiempo esperando».

En una misma línea está Josep Martínez, Director de Sanitas Residencial Tarragona, que celebra este incremento y desbloqueo de las PEV: «Es una noticia muy positiva y a la que hay que darle mucha importancia. Hablamos de un incremento en las ayudas que va a provocar que haya más beneficiarios y esto va a ayudar a la economía de muchas familias».

### Una subida sorprendente

Pascual reconoce que la subida es tan alta que hasta a ella le ha sorprendido: «Es una prestación que hace años que está congelada. Nosotros sentimos que se nos ha hecho caso a una propuesta que hace años que estaba pedida. No esperábamos tanto dinero como el que hemos recibido. Hablábamos en las reuniones de cantidades no tan grandes y nos ha sorprendido». Martínez también afirma que no se esperaba un incremento tan grande, aunque sí que estaba a la expectativa desde agosto: «No te voy a engañar, me ha sorprendido gratamente. Esta subida les va a venir muy bien a las familias».

Con esta incremento de las ayudas se confía en que unas 5.000 personas más se puedan beneficiar de esta medida y llegar a los 16.300 beneficiarios desde los actuales 11.377 que percibían una prestación económica vinculada a residencia en septiembre de este año.

Aumentar el número de personas que reciben esta prestación sería una de las consecuencias positivas, la otra sería reducir las listas de espera que hay en la provincia. Según los datos facilitados por el Departament de Drets So-

## Distintos grados

### ● Grado I. Dependencia moderada

La persona entra en este grado cuando comienza a necesitar ayuda para ejecutar las actividades cotidianas del día a día. La ayuda requerida no es constante, pero sí es necesaria al menos una vez al día.

### ● Grado II. Dependencia severa

En este momento la persona necesita más ayuda en sus actividades básicas del día a día, requiriéndola dos o tres veces al día.

### ● Grado III. Gran dependencia

En este caso, la persona ya necesita un apoyo constante e indispensable para la realización de sus actividades diarias, puesto que sufre ya una pérdida total de su autonomía.

## Las frases

### «A nosotros nos da aire, pero para las familias es maravilloso»

Cinta Pascual  
Presidenta de l'Associació Catalana de Recursos Assistencials (ACRA)

### «Hablamos de un incremento en las ayudas que va a provocar que haya más beneficiarios y esto va a ayudar a la economía de muchas familias»

Josep Martínez  
Director de Sanitas Residencial Tarragona

cial del pasado mes de abril, hay 1.650 personas en lista de espera: 913 que no han renunciado nunca a una plaza y 737 que sí que lo han hecho. En estos casos, se baja al último puesto de la lista de espera de todas las residencias.

Por otro lado, son 697 las personas que ya están ingresadas en un centro, pero esta no es su primera opción. Estos usuarios tienen solicitado un traslado a otra residencia, por eso siguen en la lista. También hay 549 personas con prestación económica vinculada al servicio de atención residencial (PEV), una ayuda para contribuir a los gastos derivados de la estancia, permanente o temporal, en una residencia privada de las personas que tienen reconocido el derecho a una plaza pública.

### Reducir las listas

Ahora, con esta ayuda todo puede cambiar y las listas de espera podrían verse reducidas, tal y como espera Pascual: «Creo que lo más importante de esta ayuda es que permitirá rebajar las listas de espera. Va a ser una buena noticia para centenares de familias».

El Director de Sanitas Residencial Tarragona también cree que es importante reducir las listas de espera, pero tiene dudas sobre si este aumento de las prestaciones puede ayudar a ello: «Las residencias están todas llenas. Piensa que nosotros tenemos un 50% de las plazas concertadas y el otro 50% son privadas, siendo un 35% de estas para los que tienen el PEV. Puede ser que aumenten las plazas gracias a estas ayudas y a las familias les va a ayudar mucho, pero de cara a las residencias hay que ver cómo se gestionan las listas de espera».

La inversión extra que supondrá esta medida será de 55 millones de euros de presupuesto para el próximo año 2024, con un presupuesto total previsto de 178,5 millones de euros para las prestaciones económicas vinculadas, más del doble que hace dos años. Este año 2023 el presupuesto previsto de PEV se eleva a los 98,4 millones de euros.

# 45.360 personas fallecieron en las listas de espera

EFE  
MADRID

## El Observatorio de la Dependencia asegura que Catalunya hizo caja con los fondos destinados a la dependencia

Nueve gobiernos autonómicos, entre ellos Catalunya, «hicieron caja» en 2022 con el incremento de los fondos destinados por los Presupuestos Generales del Estado para dependencia, «aliviando las arcas autonómicas en lugar de incrementar la atención a personas dependientes».

Esta es una de las conclusiones del Observatorio de la Dependencia que elabora la Asociación Estatal de Directores y Gerentes en Servicios Sociales, publicado ayer, que también señala que 45.360 personas fallecieron en 2022 mientras estaban en las listas de espera de la dependencia, lo que significa una muerte en estas circunstancias cada 12 minutos.

Indica además que la inversión pública en Atención a la Dependencia fue el año pasado de 10.234 millones de euros, que la aportación de las comunidades autónomas se redujo en 98 millones y que sigue existiendo una «acusada desigualdad territorial» en cuanto a financiación.

Los datos del Observatorio de la Dependencia muestran que las comunidades que en 2022 disminuyeron el gasto en la atención a personas en situación de dependencia respecto a 2021 fueron Catalunya (-57,3 millones de euros), Cantabria (-8,7), Asturias (-10,8), la Comunidad Valenciana (-40,6), Andalucía (-51,6), Extremadura (-11), Madrid (-15), Castilla y León (-7,4) y Murcia (-1).

Califica como «especialmente sangrantes» los «recortes» que se han producido en Murcia y Catalunya, comunidades que el año

## Según el informe, Catalunya redujo su gasto en dependencia en 57,3 millones

pasado ocuparon los últimos puestos de la Escala de Valoración del Observatorio de la Dependencia, y en cambio destaca en positivo los incrementos de Baleares (17 %) y Navarra (8,8 %).

Como un «elemento crucial» de la «acusada desigualdad territorial», destaca que la comunidad que más invierten en dependencia por persona potencialmente dependiente y año es el País Vasco (2.329 euros).



Una cuidadora pasea con una de las ancianas que viven en el Centro Residencial Sanitas de Tarragona. FOTO: ÁNGEL ULLATE